



PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATOLICA DEL PERU

LA AMAZONIA PERUANA, SUS RECURSOS NATURALES Y LA IDEOLOGIA
POLITICA DE DESARROLLO REGIONAL: ALGUNOS PROBLEMAS ECO

LOGICOS.

I .- INTRODUCCIÓN

ALEJANDRO CAMINO UNINERSIDAD CATÓLICA DEL PERU CENTRO AMAZÓNICO DE ANTROPOLOGÍA Y APLICACION PRACTICA

En el presente ensayo, nos proponemos hacer una revisión general de los principales recursos naturales de la Amazonía Peruana señalando a grandes rasgos, algunos problemas ecológicos derivados de su actual forma de explotación. Este intento nos obliga a una caracterización previa de la base de recursos principales y su distribución.

Posteriormente trataremos de enmarcar esta dimensión de la rea lidad regional de la Amazonía Peruana, en el contexto mas amplio de las ideologías políticas referidas al desarrollo de fa región que predominan en ideario de los grupos de poder político del país, tal como se expresa en los planes estatales de desarrollo. Para tal efecto, pasaremos a hacer una rápida revisión de los planes estatales para la Amazonía de la última década y flos proyectos piloto ("Proyectos Especiales"), emprendidos por el actual Gobierno. Nos centraremos principalmente en los aspectos referidos a los planes formulados para la utilización de los recursos naturales, en diferentes regiones, contrastándolos con la información disponible sobre el potencial de cada región y especulando en tor no al posible impacto ambiental y social de dichos Programas.

La relevancia de la problemática ambiental en la discusión en torno al futuro de la Amazonía, ha dejado de ser de interés exculosivamente académico y / o humanista. Los reveses/sufridos por algunos grandes proyectos públicos o privados de desarrollo regio nal en la Amazonía, han puesto la voz de alarma a nivel de los medios de comunicación de masas y de los partidos políticos de los países de la región. Podramos aparenda que políticos, vel de los/organismos de poder que el "desarrollo regional" pasa a través de una valla crítica que requiere del concurso del especialista (1,2,3).

Esta conciencia general, no es sin embargo, garantía de proyectos y planes adecuados. A veces se cree superar la problemática cologica con su simple conjuro en los informes burocráticos del estado o de los organismos internacionales financiadores de los grandes proyectos. La intensión política o la presión económica, pueden aun llevar a restar relevancias o a desvirtuar la real importancia o dimensión del problema ecológico de la región.

というというできないのでは、これのできないというできないできない。 またいのでは、これのでは、これのできないできないできない。 またい はいままない できない これのできない できない これのできない これのでき

En un contexto de cambio social acelerado, urge la consideración ambiental en su correcta dimensión, más aun, cuando de las decisiones políticas depende la dinámica de la realidad futura.

III.- LA AMAZONIA PERUANA: HETEROGENEIDAD ECOLOGICA Y DEGRADACION AMBIENTAL EN UN CONTEXTO SOCIO-CULTURAL DIVERSIFICADO.-

Podemos afirmar con certeza, que aquel sector de la Cuenca A-mazónica ocupado por el territorio peruano, es quizá el área más diversificada de ésta, tanto en términos de su realidad geográfico-ecológica como socio-cultural. Esto es aun más notorio cuan do la comparamos con las áreas amazónicas de los demás países con acceso a la Cuenca. Las 78,540,000 hectáreas de la Cuenca Amazó-

nica peruana (61% del territorio nacional), albergan en su conjunto y en relativa contiguidad, zonas bastante diferenciadas en tre sí, tanto en términos de su orografía y suelos, condiciones metereológicas, formas de vida vegetal y animal, como de lenguas, y culturas nativas. Su vecindad con los Andes, entre otras, es un factor importante en la determinación de esta alta hetereogeneidad, la misma que ha jugado un papel decisivo en la caracterización de aquella realidad bio-social desde tiempos prehistóricos al presente (4,5).:

Cabe también anotar, que el territorio amazónico peruano posee sepiradas por una baja conditura, dos "cuencas amazónicas" (relativamente independientes: la del Amazonas propiamente y la del Madre de Dios, la que luego de atravesar territorio Boliviano y Brasilero, tras un largo rodeo, convertido en el Madeira, va a tributar en el Amazonas.

En la configuración geográfica de la región, resaltan dos regiones claramente diferenciadas:.

a). La Selva Alta: o pie de monte oriental de los Andes, se extiende gruesamente entre los 2,500 y los 500 mts. s.n.m.

Su abrupto relieve en donde resultan las estrechas y empinadas quebradas, nos ofrece un conjunto de biomas sucesivos, diferenciados fundamentalmente por razón de su altitud sobre el nivel del mar. Este factor, sumado a su configuración geo gráfica, explica la gran variedad de climas y asociaciones ve getales que podemos encontrar en la región. Así, es posible encontrar zonas tan diferentes ecológicamente como elárea de (too non delbina em al), el Hudlada (en Tad (tilo - 1,300 nm), el Alto Hudlada (3,500 nm), Bagua la cuenca de los afluentes del Pachitea, la región de Chanchamayo (2,000 mts.), Satipo, el Alto Urubam

ba, el Seto Madre de Dios, el Alto Inambari y Tambopata.

Desde el siglo pasado y especialmente en las últimas cuatro décadas, esta zona ha recibido el mayor impacto colonizador, habién dose desforestado en ella unos 5'000,000 de hectáreas, de las cuales sólo una quinta parte sigue siendo utilizada para fines a grícolas (6). La Selva Alta es también escenario de los "proyectos especiales" que el Estado viene implementando en la Amazonía Peruana, como parte de su plan de organización territorial y ampliación de la frontera agrícola. En la última parte del presen te ensayo, pasaremos a tratar en mayor detalle de estos "Proyectos Especiales" y su probable impacto ambiental.

- b). La Selva Baja: que se extiende por debajo de los 500 mts.s.n.m., pero no por eso de una orografía menos heterogénea y diversificada. Podemos diferenciar dos unidades fisiológicas:

En términos generales, la Amazonía Peruana presenta temperaturas medias anuales de 24°C (que va disminuyendo conforme súbimos las vertientes orientales de los Andes) y una precipitación variable enntre los 2,000 y 4,000 mm. anuales, a excepción de algunas zonas sub-húmedas.

De acuerdo al Mapa Ecológico del Perú, basado en el sistema de Hologico del Perú, basado en el sistema de Holog

nas de vida" (de un total de 84 para el Perú y 103 para el Planeta), caracterizados por unidades bioclimáticas particulares y diferenciadas entre sí.

Los Suelos.-

Los suelos sujetos a la variabilidad descrita, pueden agruparse en términos generales en: (7,9): 71; 7 nons 74):

- A). Súclos Zonales: propios de la tierra firme, son suclos maduros y meteorizados, largamente expuestos a la acción del clima, e intensamente degradados. Dentro de éstos, encontramos una amplia gama de variabilidad:
 - Paleo Acrisoles (Nitosoles): fuertemente meteorizados, de excelente drenaje, muy ácidos y de marcada deficiencia nutricio nal. Su máximo potencial radica en la explotación racional del recurso forestal.
 - 2). Acrisol Plíntico: igualmente meteorizados y extremadamente ácidos, drenaje imperfecto. De limitado potencial agronómico.
 - de buen drenaje pero extremada acidez. De algún valor forestal o agronómico (cultivos perennes).
 - 4). Podzoles: ubicados sobre todo, en el triángulo entre el Mara nón y el Ucayali. Son suelos ácidos y muy pobres. De valor exclusivo como bosque de protección.
 - B). Suelos Azonales: los suelos jóvenes y fértiles, de gran aptitud agropecuaria, constituidas por las deyecciones aluviales en las riberas de los grandes ríos y por tanto renovables. Su limitación está en las impredecibles subidas del caudal del río. Representan alrededor del 2.7% de los suelos

de la Amazonía Peruana. Generalmente estan cubiertos por los típicos bosques ribereños. Reciben la denominación de FLUVISOLES.

C). Suelos Intrazonales: son formaciones edáficas en donde la constitución de suelo se ve impedida por la presencia de "aguajales", tembré voltamados AGLEYSOLES, sus serios problemas de drenaje limitan su uso. Representan el 6% de los suelos de la Amazonía Peruana.

La ONERNA cuantificando el potencial de los suelos de la Amazonía Peruana, ofrece los siguientes estimados:

•	% de la Selva	Hectáreas
- Tierras adecuadas para cultivos intensivos.	2.7%	3'550,000
-Tierras apropiadas para cultivos perennes.	13.0%	16'647,000
- Tierras aptas para explotación forestal y/o pastoreo extensivo.	45.6%	58'523,000
 Tierras impropias para todo uso directo, agrí- cola, pecuario o fores- tal. 	38.7%	49'801,000

Como veremos más adelante, la realidad edafológica de la región, en contradicción a las proclamas políticas del estado bajo los diferentes gobiernos, ha sido sin embargo tomada en cuenta a nivel de planeamiento en la preparación de los planes de desarrollo regional. Esto no implica, sin embargo, que en estos proyectos de desarrollo se plantee un sistema factible para un manejo adecuado y racional de los suelos.

La Cobertura Vegetal.-

A lo largo de toda la extensión de la Amazonía Peruana, predomina la vegetación de tipo genérico de Bosque Tropical. Dada la alta varia bilidad climática y edafológica descrita, este se encuentra diversificado extremadamente. Se estima que en la Selva Peruana se encuentran de 29 a 30 tipos de bosques básicos. En términos generales estos tipos albergan unas 2,500 especies de árboles, con 200 variedades en promedio a nivel local. De estas, sólo unas 20 representan el 50% del volumen comercial total y unas 50, el 75% (9). Las. 1973). Esto plantea serios problemas para cualquier formulación de un plan de ordenación, así como de una actividad forestal rentable en términos comerciales. Ciertamente, desde otros puntos de vista, esta alta heterogeneidad florística, puede ser altamente ventajosa.

En total la Amazonía Peruana ofrece unas 55 milhones de hectáreas de bosques potencialmente productivos, de los cuales 40 millones son "aprovechables" con la tecnología actual.

Los recursos forestales, sin duda los más importantes de la Amazonia, tienen un volumen por hectáreas de 4 a 15 veces inferior al que
brinda un bosque natural en zonas templadas. Los costos de producción
son altos por el bajo volumen utilizable por unidad de terreno, lo que
se ve agravado por la alta diversidad de especies señaladas (10).rojeani 1979).

La casi totalidad de la explotación forestal en el Perú, se hace me diante contratos de extracción, la que usualmente es selectiva. Recien a partir de 1975, la Ley obliga a las empresas extractoras, a reforestar, cosa que casi no cumplen las aproximadamente 300 empresas de dicadas a esta actividad.

Dourojeanni (1900), estima que de continuar el actual ritmo de desforestación, para el año del 2,000 se habrán desforestado 12 millones
de hectáreas, de las cuales 9 millones estarán en estado de abandono,
700,000 estarán en descanso por rotación y 2'300,000 estarán en produc
ción agrícola o pecuaria efectiva. Estima una desforestación anual de
460,000 hectáreas, es decir, más del doble de lo que ocurre en la actualidad. A esto habría que sumar el empobrecimiento de otros 30 miliones de hectáreas por obra de la extracción selectiva.

Los efectos de este factible vaticinio serían desastrosos: graves

fenómenos de erosión, inundaciones por destrucción de bosques de pro
tección y ausencia de un adecuado manejo de cuencas con sus subsiguien

tes problemas de interrupción de vías de comunicación, insalubridad,

pestudios recientes revelan que el balance hidrico Amazonico Global depende en un

etc. 62% de la evapotrans firación sel territorio mismo de la cuenca (12). UNA

des porestación exagerada podoría altrar propundamente el ciclo hidrioló bico

y calacter risticas pluvionetricas de la reción.

Si consideramos que con estas tendencias, los bosques de la Amazo-

nía Peruana se habrán reducido en un 15% y que por tanto, un 75% de lo destrozado estará en virtual abandono y sólo un 25% en producción agropecuaria y que el 25% de la región no es aprovechable para fines agropecuarios, "sólo quedará expansión posible sobre unas 22 millones de hectáreas." (I).

Los Ríos.-

A nivel de las características hidrológicas, los ríos de la Amazonía Peruana varían tanto en su régimen como en la composición y fauna ictio lógica de sus aguas. Los Afluentes Nortes del Marañón y Amazonas, se encuentran sujetos al régimen de lluvias del hemisferio Norte de Sudamé rica y toman el color tipicamente "negros" de los ríos de esta región.

El Ucayali, en la zona central, recibe afluentes de color chocolate, terrosos y cargados de limo por su lado este y ríos más pobres en materia mineral en suspensión por su ribera oeste. Finalmente el Madre de Dios, el Inambari y el Tambopara llevan ricos sedimentos (así como arena aurífera), desde las cordilleras orientales del Cuzco y Puno. N_0

Poco se conoce de la situación de la fauna y flora de los ríos de la Amazonía Peruana. Algunos informes no divulgados (13), animo y manajo de apper, promocións i mon estudiado aun, ha de tener un impacto importante sobre la vida acuá tica de la región.

Un informe reciente (14), basado en un breve sondeo en unos 50,000 km², del río Ucayali y Marañón, revela la presencia de 12,000 canoas y 60 lanchas factorías realizando operaciones pesqueras, con una captura total de 23,000 toneladas las primeras y 2,000 toneladas las segundas. Una proyección para toda la Amazonía Peruana a partir de estos datos, sugiere una captura total de 300,000 toneladas para los pescadores artesanales en la región. Buena parte de esta pesca se realiza con sistemas legalmente prohibidos, por sus efectos ecológicos adversos (pesca con dinamita y con Barbasco, Lonchocarpus sp.). El creciente incremento de una flota comercial mayor con refrigeradoras, orientada a la pesca de exportación, es otro motivo de preocupación en el desarrollo de políticas ecológicamente convenientes.

EL PETROLEO

Cabe dedicar unas lineas a este recurse per jugar hey un rel impertante en la vida ecensaica de la Amazenía Peruana.

La expleración, prespección y expletación petrelera en la Amazenía Poruana se rementa a la década de les años veinte (15). Sin embarge, el gran been petrelere se inicia en 1971 cen les impertante hallazges en la previncia de Maynas. De aquella fecha al memente eperan cuatre cempañías petreleras incluida la estatal Petreperu.

Les efectes ecelégices de la prespección y explotación petrolera en el besque trepical peruane ne han side determinades ni sen cenecides. Ciertamente la fase inicial de la prespección geológica ha tenide un impacte sebre la flora y en especial sebre la fauna. La apertura de trochas mara de mas de des metres de anche cada una, a le large de cientes de kilémetres (3,750 tan sele en el bleque de la Occidental Petreleum) para dispener las cargas explesivas para la exploración sísmica, y el desbrezamiente de cañes y tahuampas para facilitar el mevimiente de lanchas y chatas han side intensas en teda la zena de exploración petrolora. Tante las explesienes de la expleración sísmica come la caza predateria practi cada esperádicamente per trecheres, e per indígenas cen fines cemerciales atraides para intercambiar bienes en les campamentes, han tenide efectes ne determinades sebre las peblaciones animales. Más graves pere menes cenecides sen la centaminación de las aguas de ries y cechas per efecte del agua utilizada en el bembes del petréles (3), e per les usuales derrames producidos en los pozos de extracción o en el transporte del crude, per ne mencionar les deseches de combustible de les diferentes medies de transperte.

Finalmente cabe destacar el impacte secie-econômice del beem petrelere en la región. Varies estudies se han referide al efecte de este sebre la vida y formas tradicionales de subistencia de las poblaciones indígenas (/6,/7). La migración de impertantes centingentes de indígenas y de trabajadores ne calificades hacia exempamentes y ciudades es etre fenómene detectade, paralele al incremente de les precies al consumider de bienes y servicies en la región (5). El abandene de las mejeres tierras aluviales para el cultive estacional para enrelarse en les destacamentes de trecheres se generalizó entre la peblación riberreña.

Algunes, sin embarge, han queride ver reales heneficies traides a la regién per la actividad petrelera a través de la cencesión del Canen Petro lere. En 1976 se crea el Decrete Ley 21678 que cencede al Departamente de Lerete el 10°/o de les tetales deducibles de la preducción de crude, a ser usades para el desarrelle de la región o administrades per el Institute Nacional de Planificación y ORDELORETO, el erganisme estatal de desarrelle regional.

Basta revisar la Memeria de ORDELORETO (15) para descubrir que este fende se ha utilizade preferentemente para implementar servicies e mujeras casi exclusivamente dentre de les centres urbanes de la regién, sin haberse destinade partidas para zenas rurales e para la investigación y estudie del impacte ambiental de les diverses preyectes de desarrelle regiénal implementades per el gebierne militar y el actual. Como veremes más adelante, se recenece la existencia de una problematica ecológica, se le específica, pere ne se teman acciones concretas para conferntarla.

III. Ecología y Política en el Contexto del Desarrollo Regional de la zamazenía Peruana.

Ne es nuestra inteción hacer un recuente histórice de las ideelegías de "ecupación territerial" de la Amazenía Peruana, ni de las accienes emprendidas durante la celenia y la República, sin descartar que en estes períedes se encuentran las raices del pensamiente pelítice peruane centemperanes sebre este asunte. Cabe recerdar, sin embarge, que la Amazenía fue el límite de expansión de la civilización eminentemente agrícela del Perú prehispánice. Las penetraciones celeniales fueren metivadas per un afán de cenquista y captura de betines mitelógices ("el Derade"). El únice desarrelle agrícela en la región durante el períede celenial estuve censtituide per algunas pequeñas haciendas azucareras (para aguardiente) en la selva alta adyacente. La ecupación territoriak de la Amazenía en el períede celenial, encemendada a cenquistaderes y misienesre, tuve más bien una función geopelítica destinada a delimitar frenteras ante el expansive frente pertugues. (5)

El interés per una ecupación territerial de la Amazenía cen fines de celenización agrícela surge tardíamente en plena república, a partir de la segunda mitad del sigle pasade. Metivade per el afán de encentrar vias de comunicación directas cen el Atlántice a través del Amazónas, y sin mayer conocimiente del petencial y limitaciones agrícelas de lA región, el Estade premecienó la celenización de la misma per inmigrantes nacionales y extranjeres, concediendeles apeye financiere e incentives tributaries (22, 23,25).

El verdadere fenêmene de migración creciente de campesines andines hacia la selva alta empieza en las décadas de les treinta y cuatenta del presente sigle al acentuarse el crecimiente demegráfice en la sistra rural e iniciarse una pelítica vial. Reción a partir de la década de les cincianta el Estade empieza a fermular preyectes de "desarrelle regional" en apeye a la celenización de la selva (). Esta pelítica

alsanza su mâxima expresiên durante el primer gebierne de Fernande Belaunde (1963-1968) cen la fermulación del preyecte e inicie de la Carretera

Marginal de la Selva, ceme ebra bâsica de apeye al centingente celenizader. A pedar del rel prependerante que el desarrelle de la Amazenía adquiere
en les planes de gebierne y en la pelítica nacional, la preblemática ambiental (así ceme la indigenista) se encuentran casi ausentes de les planes
que se fermulan. A nivel de les diferentes partides pelítices esta es inexistente. En su ebra dectrihal "La Cenquista del Perú per les Peruanes" (24);
Belaunde, al referirse a sus planes para la Amazenía, hace alusienes a les
"vaivenes del menecultive", a "les terrenes muy inferieres de la Selva Baja",
y a "las zenas de excesiva precipitación pluvial que perjudique a les sueles
al lavarles e cresienarles" (24/25100-101), para finalmente plantear ceme zena pròmiseria aquella en la selva alta que atravesaría su preyectada
carretera Marginal. Al cencebirla indica:

Les grandes adelantes ancanzades últimamente en materia de estudies agrelégices de les sueles, el mayer conecimiente de las cendicienes climáticas, les impulses geelégices que se han impulsade con metive de la busqueda de petreloo y uranie, y la excelente realisación del mapa Ecelégice del país permitirían precisar el recerride de esta carretera de manera que desde el punte de vista tepegráfice correspendieran a cada kilómetre de camino per le menes cuatrecientas a mil hecatareas de terrene explotables, y, desde el punto de vista agrelégice, que tede trame de la carretera se construyese en terrene de preductividad segura. (24 hep: 99-100).

Entre etres factores, y como consecuencia de las acciones del gebierno, el proceso de celonización espentanea se vió fuertomente acomo tuado a partir de esta década, sin desacelararse durante la siguisate en el curso del gebierno militaro Este, sin planes específicos para el desarrollo regional, continúo con menos énfasis los planes viales del gebierno anterior promoviendo con igual predigalidad la política de colonización de la región. La reforma agraria en la sierra que sólo benefició a un percentam je reducida de la peblación contribuyó aún mas a acentúar la tendencia com lenizadora.

Durante el gebierne militar las granses conseciones patrolíferas a las compañías internacionales y a Petroperu y el consiguiente canon petrolere aparecen sin embarge come incentives al desarrello regional. Desagraciadamente les fondes se utilizaren principalmente en ebras de infraestructura para les principales centres urbanes de la región: pavimentación de calles, camales, centres de salud, etc. Refermas sociales de pece impacte efective pere de duradera resenancia pelítica fueran las leyes de protección a las comunidades nativas (15,26), las dispesiciones para el des realle de la actividad forestal y el manejo de la fauna (27), la legalización de algunes parques nacionales creades durante el gebierno anterior y la creación de nuevas unidades de conservación. En esta década el Parque nacional del anu pasó a conformar una de las reservas de la bisfera establecidas a través del proyecto MAB de Naciones Unidas.

Durante el gebierne militar surge la preblemática indígena de la Amazenía, antes ausente de las discusienes políticas y les planes regienales. La realidad étnica diferencial y les dereches de la peblación nativa irrumpen en el panerama polítice nacional. A diferencia de países vecines (Brasil) en dende la preblemática indígena es marginal y demegráficamente pece significativa, en el Perú adquiere una dimensión mayer ceme consechencia del caracter autectenista de un país vertebralmente indígena. La preblemática del native selvátice surge pues a la luz de una preblemática indígénista mayer, de pese fundamental en la política del país desde el periode celonial.

En cambie, la preblemática ambiental ne aparece con las mismas prepercienes. Nacida de un interes ambientalista eriginade en medics
sociales y académices ferances, el preblema ecelégica del desarrolle
de la Amazonía queda limitade a la esfera académica sin llegar a tallar
en la discusión pelítica.

Es durante el segundo gobierno de Belaunde que el problema ambiental del desarrello de la Amazonía irrumpe más allá del medio universitario para adquirir una dimensión política a nivel nacional.

El gebierne, retemande sus planes formulades en la década de les sesenta y algunes de les proyectes que venfa llevande a cabe el gebierne militar, formula un plan para la región consistente fundamentalmente en la implementación de infraestructura básica para la ecupación escativa de la región: carreteras, telecomunicaciones, puertes y acredremes, crédite y asistencia agrícela, servicios rurales y urbanes en salud y educación. En esta linea, el gebierne asume desarrellande más intensamente algunes proyectes iniciades en las des décadas anteriores (Desarrelle del Bajo Huallaga y Alto Mayo, colonización Jenaro Hebrera), y formula etres (Jaén-BaguaéSan Ignacéo, Pichis-Palcazú, Madre de Dios, etc.).

des elles pasan a depender directamente de la Presidencia de la República, baje la deneminación genérica de "Preyectos Especiales", adeptande un caracter multisectorial con autonomía administrativa y financiera.

A continuación pasaremes a describir sucintamente estes preyectes especiales", enfatizando la base de recursos de cada una de las zenas y la factibilidad ecológica de los mismos.

A.-Preyecte Integral de Desarrelle Jaen-San Ignacie-Bagua (29)

A efectuarse en la selva alta del nor-eriente del Perú (Dpteso de Cajamarca y Amazenas) sebre una área tetal de 3º966,122 hedtareas de las cuales 746,000 serían aprevechables para fines agrepecuaries. Se estableció en 1981 para desarrellar una zena "considerada de alta prieridad estratégica" () per tratarse de una zena de frontera. La zena cuenta cen una peblación de 488,336 habitantes.

El Preyecte llevará a cabe la ejecucción de un conjunto de proyectes de infraestructura de apoyo vial y energético, "la erganización de asentamientes urbanes y rurales y la detación de equipamiente social y económico" (19). Señala tres objetivos:

10-incerperar areas de frentera preductiva

2.-articular el area de frontera al desarrelle regional y nacional

3.-erganizar y planificar les asentamientes humanes para "evitar la ecupación espentanea y el deteriere de les recurses naturales " (29).

El preyecte parte de un estudie de factibilidad y de una evaluación de les recurses naturales. Prepene un cenjunte de pequeñas irrigaciones para incerperar al agre 83,000 hectareas, establecimiente de preyectes agreindustriales (caña de azucar y palma acitera), referestación de 12,000 hectareas, construcción de 500 kms. de camines vecidales, un hespital, puestes sanitarios, pequeñas y medianas hidroelectricas, camales, aeredremes, piscigranjas, etc.

El preyecte pretende asentar 100,000 familias en las cuencas del rie Marañen, Santiage y Cenepa, sin precisar la medalidad y caracter de estes preyectades asentamientes en zenas en gran parte ecupadas per peblación indígena aguaruna.

El preyecte cuenta con financiamiente del BID (US\$ 80°000,000) y del Estado (US\$ 168°000,000) dentre de un presupueste tetal de US \$ 295°030,000. Actualmente el proyecto o e encuentra en su etapa inicial.

B)Proyecto Especial Huallaga Central y Bajo Mayo (30,31,32,33).

Se crigina en 1971 con un Plan de Desarrello realizado per la FAO para el Ministerio de Agricultura, asumiendo un caracter multisectorial en 1973. En 1977 se hace el Proyecto de Factibilidad y en 1978 el AID concede el primer préstamon

El preyecte cubre una area tetal de 4.654,000 hectareas del Dpte. de an artín, de las cuales 864,045 has. (15°/0) tienen estudie de sueles. De estas el 33°/0 sen de aptitud agrepecuaria, 12°/0 de aptitud ferestal, y un 55°/0 es censiderada ârea de pretección. La peblación berdea les 200,000 habs (1980). La zena está atravezada per la carretera marginal, y, per le tante, "hay un explosive incremente de las migracienes" que preveca "una cada vez más creciente presión sebre les recurses natura les (depredación) y la ruptura del equilibrie ecelógice" (30). El Preyecte busca:

- 1.-Ampliación de la Frentera Agrícela en unas 165,000 hase para unas 9,000 familias beneficiarias (actuales ecupantes de la zena).
- 2.-Articular la región econômicamente con la Costa y la Sierra a travéz de una vasta red de carreteras.
- 3.-Detar a la región de infraestructura y crédite.

Al igual que en el case anterier se proyecta la creación de camines, parques de maquinaria agrícela, la dación de asistencia técnica y crédite agrepecuarie. El proyecto enfatiza el desbrezamiento del besque con tracteres (30 pag: 22) kentraviniendo las recemendaciones que para la misma zona formulara un equipo técnico años antes:

"Considering the bulldezer clearing costs about four times more than slashing and burning, both agrenomic and economic parameters suggest the use of traditional method in the transition from shifting to continuous cultivation" (34):).

Al memente el AID ha compremetide US\$ 19°000,000 y el Estade 6°5000000 adicionales de un presupueste tetal de 25°500,000 de delures para éince años.

Es prematura teda evaluación específica del preyecte. Algunes (35) temen que el desarrelle infraestructural sele max sirva de apeye a las grandes empresas agreindustriales dedicadas al menecultive de palma aceitera, azucar y tabace. Al memente, les grandes beneficiaries del preyecte sen las grandes cempañías centratistas ganaderas de las licitaciones para la venta de maquinaria y la censtrucción de las grandes obras encemendadas al preyecte.

C:Preyecte Especial Pichis-Palcaza (34,37)

A llevarse a cabe sebre las cuencas de les ries del misme nembre en la selva lata central sebre una area apreximada de 1'200,000 has. Se trata de una zena cubierta en un 97°/. de besque trepical lluviese, y escasamente habitada per unas 30,000 persenas la mayer parte de les cuales sen natives ampa y Amuesha en censtante retirada ante la creciente penetración de rancheres dedicades a la mediana ganadería y unes peces celenes serranes.

Al igual que les etres preyectes, se pretende détar a la zena de una serie de infraestructuras para "prepiciar el desarrelle". El preyecte ha tenide una fuerte epesición per parte de entidades indigenistas que ven en él un peligre real para la supervivencia de les natives amenazades per la penetración de celenes. Se ha señalade que aún dentre de les criteries establecides per el Estade para la etergación de las llamadas Unidades Agrícelas amiliares, para las 2,777 familias que ecupan la zena se necesitarían 177,728 has, de use agrícela, existiende en ambes valles, de acuerde a les estudies de ONERN, séle 73,964 has, para este usa, se concluye que "las tierras sen insuficientes para las familias ya asentadas en la zena" (38,0428).

Paradéjicamente el preyecte tiene per ebjetives la ampliacion de la frentera agrícula para incerperarla a la economía nacional, así como "mantener el equilibrio ecológico" (36).

Un inferme confidencial de la FAO señala:

"the area has little petential for agricultural development... Hewever-the Gevernment is already committed to building an access read and
promoting settlement in the Pichis-Palcazū area... The FAO Mission debriefed
with the Gevernment of Peru and warned of the low petential of the area
proposed for development " (37). Este informe señala limitaciones tante
al desarrollo agropecuario como forestal e indica la problemática petencial de conflictos entre nativos y colonos.

El proyecte tiene un presupueste tetal de S/03,683'000,000 de seles peruanes a financiarse a través de S/0 3,594'000,000 del Tesere Públice y de \$2.89,300'000,000 de una denación de AIDo El Gebierne Canadiense, a través de CIDA efrecerá algún apeye en investigación y desarrelle ferestalo Se estudia una probable ayuda del gebierne alemáno

D: Preyecte Especial Madre de Dies (39)

De muy reciente creación , busca el desarrelle del Departamente de Madre de Dies , cen un tetal de 7º840,000 has, y tan sele 28222x 36, 555 habs. (Cense de 1981), a través de una detación de infraestructura general.

El proyecto obedece mas a razones geopolíticas que de desarrollo mismo, y surge como respuesta al procese de interconexión vial con el . Brasil a través de la carretera Puerto Maldenado-Iñapari-Rio Branco, expresión del temido expansionismo de Brasil sobre una zona virtualmento aislada y desligada econômicamente del paíso

El presupueste glebal alcanza les 36.9 millenes de delares xxxx para un plaze de cince añes, de les cuales 21.4 millenes de delares seríam apertades per el Estade y les restantes 15.5 millenes per financiamiente externe. Al memente ne se ha concretade el financiamiente externe para el preyecte.

A les preyectes enumerades es pesible que prente se le sumen el preyecte del desarrelle del Alte Maye, el de Chanchamaye-Oxapampa-Satipe, y el centrevertide preyecte para el desarrelle del Alte Hualla-ga (preyecte vinculade a la erradicación de la ceca con financiamiente del AID y de erganismes peliciales).

Como le indicaremes antes, de estes preyectes se cencluye una pelít tica de desarrelle basada en una concepción particular que descansa sebre la sunción de que la detación de infraestructura básica y de redes de comunicación impulsarán autemáticamente el desarrelle regional. La falta de un analisi de la realidad económica y seciecultural de la región es etra de sus serias limitaciones y aspectes más vulnerables. Asimismo, a pesar de las afirmaciones que les proyectes enumerades reiteradamente hacen sebre sus prescupaciones ambientalistas, el diseño y probable impacte de les mismos no garantiza su adecuación ecológica.

Alejandre Camine

Lima, Diciembre de 1981

BIBLIOGRAFIA CITADA

1. Centre Amazénice de Antrepelegia y Aplicación Práctica 1979 : Elecciones, Partidos Políticos y la Amazenía. Lima

2. BARBIRA-SCAZZOCCHIO, Franceise (ed.)

1980: Land, People and Planning in Contemporary Amazonia. Center for Latin American Studies, University of Cambridge: England.

3.MORAN, Emilia

1980 : Developing the Amazen.

4.LATHRAP, Denald W.

1970 : The Upper Amazen. Praeger : New York.

5.SAN ROMAN, Jesús

1975 : Perfiles Histórices de la Amazenía Peruana, Ed. Paulinas:Lima

6.DOUROJEANNI, Marc J.

1980 : Algunes Preblemas Ecológico Prioritarios para el Desarrello del Perú. Conferencia, Dia Mundial del Medio Ambiente;
ONERN : Lima.

7. ZAMORA, C.

1974 : "Sueles de las Tierras Bajas del Perú", En: Maneje de Sueles en la América Trepical, E. Bernemisza y A. Alvarade, eds., North Carelina State University : Raleigh.

8. ONERN

1976 : Mapa Ecologico del Perú, Guía Explicativa, Lima

9.MALLEUX, Jorge 1978 : La Ecología y los Recursos Naturalos, En: Forums Amazonía Conquista del Presente : Lima,

10.DOUROJEANNI, Axel
1979: Bases Geográfico-Ecológicas para la Producción Agrícola, Pocuaria, y Forestal en la Costa, Sierra y Selva del Perú. Pononcia presentada en el Primer Seminario sobre Agricultura y A:
limentación. Universidad atólica del Perú: Lima.

11.DOUROJEANNI, Marc J.
1979: Desarrello Rural Integral en la Amazonía Peruana con especial referencia a las actividades ferestales. En : Frimer Seminario sebre Agricultura y Alimentación, Universidad Catélica del Perú : Lima

12.DUBOIS, Jean

1980 : "La Impertancia de les Sistemas Agre-ferestakes y etres Consercios Perennes para la Amazenia". En: Consulta Científica y Regional sobre las Actividades de Corte y Quena en el Ecosistema de Besque Trepical. Comité MAB : Lima.

13.PETROPERU

1977 : Tratamiente y Maneje de Agua Producida junte cen el Petrelee en el campo de Corrientes, (ms.)

14.FAO

1980 : Investigation of Hydrobiological Resources for direct consumptien in Centinental and Marine Waters. Peru. Interim Repert : Reme.

15. ORDELORETO

1980 : Ordelerete : Memeria del Desarrelle. Precese eds.: Lima.

16.MATHEWS, Robert O.

1976 : Peru. The Pelitical Economy of Oil Exploration in the Amazon Basin. In: The Geological Imperative. Anthropology Resource Center (ed.): Cambridge, U.S.A.

17. VARESE, Stefano

1974 "The Conquest Continues". En: Indigena. Vol. 1 N.2.

18.STEWARD, Julian (ed.)

1949 : Handbeck of South American Indians (6 velse). Smithsonian Institution, Bureau of American Ethnology,

19.STEWARD. Julian y Leuis Faren

1959 : Native Peoples of South America. McGraw Hill eds.: New York.

20.DENEVAN, William

1976 "The aboriginal population of Amazonia" En: The Native Populatio of the Americas in 1492. We Demevan (ed.). The University of Wisconsin Press : Madison,

21. Oficina Nacional de Estadísticas y Censes 1981. : Informe preliminar del censo de 1981.

22. CHIRIF, A. 1980 "Internal Colonialism in a Colonized Country: The Peruvian Amazen in a Historical Perspective". En: Land , People and Planning in Contemperary Amazenia ... ep. cite N.2.

23.DAVILA, Carles

1977 "Precese Histórice de la Celenización de la Selva Peruana", En : Panerama Amazênice, añe 1, N.1. : Lima.

24. BELAUNDE To, Fernande

1959. La Conquista del Perú per les Peruanes. Minerva: LIma.

1974 : D.L. 20653 "Ley de Comunidades Nativas y de Premoción Agropecuaria de las regienes de selva y ceja de selva". Lima.

26.PERU

1978 : D.L. 22175 : Ley de Comunidades ^Nativas y de Desarrollo Agrario de las Regiones de Selva y Ceja de Selva. Lima.

27.PERU

1975 : D.L.21147 : Ley Ferestal y de Fauna Silvestre. Lima.

28.MARTINEZ, Hecter

1977 : "El Saquee y la Destrucción de les Ecosistemas Selvátices del Perú", En : Amazenía Peruana Vol. 1 N.2.Lima.

29.PERU. Presidencia del Consejo de Ministres

1981 : Preyecte KENNKINIXKHEIINGXXXHNIKMI Integral de Desarrelle Jaén-San Ignacie-Bagua, Lima

30.PERU. Primer Ministre

1981: Proyecte Especial Huallaga Central y Bajo Mayo. Objetives, Metas y Avances. Tarapote.

31.ALTAMIRANO, Teefile y Abby Bleem

1977: Secial Seundness Analysis. Subtrepical Land Development Proyect.
USAID: Lima.

32. Preyecto Especial Huallaga Central ajo Maye

1980 : Panerama. Organe de Difusión del Preyecte. Lima.

33. Peru. Ministerio de Agricultura y Alimentación

1980 : Esceger el Future. Una Estrategia de Desarrelle para las Cuenca: del Huallaga y del Maye. Lima

34.SEUBERT, C.E., et. al.

1977: "Effects of land clearing methods on soil properties of an uticol and crop performance in the Amazon jungle of Peru". En: Tropical Agriculture (Trinidad). Vol. 54 N.4.

35. VILLANUEVA. Cesar 1981 : Cemunicación personal.

36.PERU. Primer Ministre

1981. Preyecte Especial Pichis-Palcazú. Lima

37.FAO/WORLD BANK Cooperative Program

1981 : Report of the Peru Selva Central Reconnaissance Mission. Rome.

38. TELLO, Luis

1981 : "El Mite del 'Gram Vacie", En: Amazenía Indigena, Añe 1, N. 3.

39.PERU.Primer Ministre

1981. : Información Básica. Proyecto Especial Madre de Dies. Lima.

2,1